

# Los Debates

AÑO XIII

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 2286

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.  
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.  
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Martes 20 de Noviembre de 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3,  
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31  
Cebrian y Compañía.

## NUEVOS HALAGOS

PARA EL

### Sr. Duque de Tetuán

Desde hace días se observan entre los más caracterizados personajes de la Unión conservadora trabajos dirigidos a procurar de nuevo el apoyo eficaz y directo del señor duque de Tetuán y de sus amigos en ambas Cámaras.

Recuerdan los que siguen con algún interés esas gestiones, que al recibir el general Azcárraga la misión de formar el actual Gobierno, se apresuró a ofrecer al duque de Tetuán la presidencia del Senado y una representación en el Gobierno.

Malograronse entonces aquellos intentos, porque el presidente del Consejo manifestó que su propósito era continuar, sin variante alguna, la obra ministerial del señor Silvela y acatar sin reparo el criterio con que éste venía dirigiendo el partido conservador.

Han ocurrido después incidentes; unos conocidos ya del público y otros que aún permanecen en reserva, de los cuales pudiera deducirse que el Gobierno actual no se aviene a la condición de interinidad que muy importantes conservadores le atribuyeron, y que se piensa también en otras combinaciones dentro de la misma agrupación conservadora, contando ó sin contar para ellas con los elementos más afectos al señor Silvela.

Desde luego, los amigos del duque de Tetuán no harán acto alguno de oposición al Gobierno en el nombramiento de cargos parlamentarios. Votarán con los ministeriales ó se abstendrán, según las instrucciones que se les comunicarán dentro de dos ó tres días.

La noticia de esos trabajos de aproximación ha producido, en los que se llaman íntimos del Sr. Silvela, evidente desagrado; pero no creemos que por el momento se produzca dificultad alguna, porque, según parece, el expresidente del Consejo ha hecho terminantes declaraciones de que apoyará al Gobierno incondicionalmente, respetando sus iniciativas, lo mismo en las cuestiones políticas que en las de personal.

Pero para que estos propósitos se vean secundados, preciso será que el Sr. Silvela emplee una saludable energía, porque es notorio que algunos de los ministros del anterior gobierno desean intervenir en los debates políticos que se han de plantear en el Congreso con motivo de la crisis y de la algarada carlista, y esto es muy ocasionado a rozamientos y disgustos, que serán la señal de una grave excisión en la mayoría.

sidencial, viaja el insigno transvaalense del riguroso incógnito, lo cual evitará compromisos a los gobiernos de los países que probablemente visitará en Europa el respetabilísimo anciano. A dicho efecto se han puesto ya de acuerdo el doctor Leydss, representante del Transvaal en Europa, y los gabinetes de París, Bruselas y La Haya.

La recepción que se dispensará a Krüger en Marsella no tendrá carácter oficial alguno, pero será de todas maneras colosal.

A aquella ciudad han llegado ya para presenciar la llegada del Presidente Krüger más de 200,000 forasteros, con la particularidad de que son ingleses la mayor parte de aquéllos.

Krüger trae consigo una parte del tesoro transvaalense evaluado en diez millones de pesetas oro, y de acuerdo con lo que se dice de público, en cuanto llegue aquel venerable anciano a Europa empezará a publicar los documentos de Estado que, según parece, están llamados a causar universal sensación, pues darán una nueva luz sobre las causas de la guerra sud africana.

Entre los innumerables mensajes que escribirá en Marsella el inclito Krüger, figura uno de las mujeres de Irlanda, redactado en irlandés, francés y holandés, diciendo que los corazones destrozados de las madres irlandesas que han visto a sus hijos desterrados por los ingleses, piden al dios del Derecho y de la Justicia que triunfe definitivamente Mr. Krüger.

«Nosotros,—dice además el Mensaje—que hemos sufrido la presión británica, sabemos que Vos teneis razon, y dentro de nuestros corazones os tenemos envidia porque podéis continuar la lucha contra el opresor.»

«El poder destructor de Inglaterra no ha causado todavía en vuestro país tantas ruinas como en el nuestro.»

«La esperanza es lo único que nos queda y esto es lo que no puede destruir Inglaterra. La esperanza de que pueda un día nuestra nación empuñar como la vuestra las armas para combatir al enemigo común, es lo que ha hecho posible que Irlanda haya podido sobrevivir a todas sus miserias.»

Reunido el ayuntamiento de Veson en sesión extraordinaria, acordó ayer unánimemente mandar al Presidente Krüger del Transvaal y a sus compatriotas un caluroso Mensaje de admiración y simpatía.

El ayuntamiento de Lorient votó anteayer por unanimidad un Mensaje de admiración y simpatía a los boers.

El de Toulouse, en unión con el Comité de Independencia de los boers, manda tres delegados a Marsella para manifestar al Presidente Krüger la admiración que por él siente la ciudad de Toulouse, la cual se consideraría muy honrada albergando, aunque no fuese más que por algunas horas, la venerable personalidad del gran transvaalense.

Berna manda a Marsella una numerosa delegación suiza que llevará a Mr Krüger un Mensaje de simpatía y

admiración firmado por muchos millares de súbditos de la nación helvética, y otro suplicándole se digne ir a Berna, en donde se le prepara una grandiosa acogida.

También el Partido de la Defensa Nacional ha nombrado a diez distinguidos miembros del mismo para que preparen lo necesario a fin de que se reciba dignamente al Presidente Krüger del Transvaal a su llegada a París.

Las autoridades de Marsella han prohibido que se cante en la vía pública el Himno a Krüger, permitiéndose que se den vivas a todo lo que se quiera, pero prohibiendo categóricamente que se den gritos de ¡muera! ó ¡abajo! sea lo que se fuere.

Espérase que la llegada de Krüger en Marsella será uno de los espectáculos más grandiosos que se hayan presenciado en la vida en aquella ciudad.

## Los guantes

(De Le Petit Marseillais).

De todas las gabelas impuestas por el código del ceremonial moderno, ninguna hay más dócilmente aceptada que la de los guantes. En efecto, cualquiera que se las eche de persona de buen tono se guarda muy bien de mostrar la desnudez de sus manos.

Las señoras tienen el derecho—del cual abusan a veces—de mostrar desnuda a la brillante luz de las arañas la región mal limitada que se ha convenido en llamar «los hombros», pero no les es permitido dejar ver los dedos. Los hombres están condenados, igualmente, a esconder sus manos cuando van a alguna reunión, de lo cual es testigo el famoso verso de Ponsard, en *L'Honneur et l'Argent*:

«Y no comi para comprarme guantes».

Sin pretender sustraerme a las exigencias de la moda en lo que se refiere a guantes, juzgandola como higienista, digo: El guante, en resumidas cuentas, no es más que la vestidura de la mano, y la mano rara vez necesita que la vistan.

El conde de Orsay, llamado por sobrenombre «el rey de la moda», pretendía que un cumplido caballero debe gastar seis pares de guantes al día. Conformaos con esa ley suprema

## KRUGER EN EUROPA

De hoy a mañana es esperado en Marsella el crucero holandés «Gelderland», en el cual viene a Europa con una misión político diplomática el venerable Mr. Krüger, presidente de la república del Transvaal.

Aunque conservando su cargo pre-

A VUELA PLUMA

Continúan los embargos

de la elegancia si os lo permiten los recursos de que disponeis; pero sufrid que yo os haga la brusca reflexión siguiente: Si se consideran los guantes tan solo desde el punto de vista de su utilidad real, las tres cuartas partes de manos que los calzan bien pudieran permanecer desnudas.

En invierno, cuando el cierzo sopla, bueno es proteger los dedos con una envoltura sutil y caliente; cubrir las manos de un tejido de lana que las preserve del entumecimiento, de los sabañones y de las grietas, es muy prudente. Pero en tiempo de calor aprisionar las falanges en cinco compresores estuches de piel, terminados por un brazalete sumamente estrecho que cierra el puño á manera de tornillo, eso no puede considerarse sino como una obligación absurda, análoga á la que nos fuerza en día de boda ó entierro á embutir la cabeza en una cobertera, la nias estúpida que haya podido inventarse desde que Sganarelle publicó en casa del editor Moliere su famoso *Capítulo de los sombreros*.

En principio, no recomiendo el uso de guantes sino á quienes los han menester. Yo no hice chacota de los buenos alcaldes lugareños que fueron al banquete de las Tullerías con las manos desnudas. Pero me dan ganas de reír siempre que en la Exposición veo á gentes vestidas de fiesta hasta las uñas, incapaces de meter los dedos en el portamonedas por estorbárselo los guantes á que no están acostumbrados y que se aplican para darse aires de distinción. Sin embargo, hallo muy natural que los viajeros cuidadosos y las señoras que están de veraneo se cubran las manos con guantes de cabritilla, seda, hilo ú algodón por simple amor á la pulcritud, ó sea en obsequio á la figura de la epidermis.

Por el contrario, pido que se den guantes de invierno á los soldados, á los cocheros, á los carreteros y á cuantas personas deban estar espuestas á los rigores del frío.

En todas las estaciones, los guantes que me parecen indispensables y que yo respeto como el que mas, son los que forman parte de los utensilios de trabajo, desde el dedil de cuero que el zapatero usa cuando tira del cabo, hasta el guante de caucho del electricista que pone los alambres transmisores del pensamiento (y á veces de la muerte por fulguración).

La Asociación de los industriales de Francia, que tanto ha hecho para disminuir el número de las víctimas del trabajo, acaba de instituir un premio de 1.000 francos para el guante-ro que fabrique la envoltura aisladora que más eficazmente garantice las manos del obrero contra las corrientes eléctricas sin estorbarle en su trabajo. Con respeto saludaré al filántropo que llegue á crear guante-pararrayos semejante.

De igual suerte, me inclinaré ante quien halle el guante antidoto que permita al anatómico revolver sin riesgo las pudrúdecas de la muerte, á fin de descubrir el secreto de las miserias patológicas de la vida.

con toda la secuela de escándalos y atropellos de que tienen noticia nuestros lectores.

El sábado fueron objeto de las iras de nuestro caciquismo el abogado D. Daniel Nivera y D. Mateo Colomé y ayer continuaron la serie D. Francisco Biarnés, D. Juan Maijó, dueño del acreditado establecimiento de calzado titulado «Villa de Sitjes», y otros.

Para acallar nuestra voz, para que nuestras protestas no repercutan fuera de Tortosa y queden envueltos en el silencio y en la obscuridad los atropellos del gonzalismo, el alcalde ha denunciado á los Tribunales á nuestro periódico.

Primero delaciones falsas, calumnias bastardas y miserables; luego embargos y atropellos; más tarde, denuncias á los tribunales porque no queremos hacernos cómplices de las expropiaciones del gonzalismo, porque somos los primeros en protestar contra tantas ilegalidades y escándalos. Estas fueron siempre las hazañas de esa hampa familiar, dispuesta á todas las bajezas antes que abandonar el comedero.

Afortunadamente, estos atropellos son el último extertor de la agonía del caciquismo y pronto, muy pronto, lo veremos caer en el cieno de donde jamás debió salir.

Ha reanudado sus trabajos la fábrica que los Sres. A. Sedó y C. poseen en Esparraguera.

En aquella población se encuentran alojadas las dos compañías de infantería de Navarra que manda nuestro particular amigo el comandante D. Carlos Ruiz, y un escuadrón de dragones.

Ya salió para Madrid el diputado por Ametlla.

A pesar de que le acompaña un consejero de los mas aprovechados en eso de no equivocarse la boquera, iba el asiático cacique pensativo y receloso, pues el licenciamiento de las huestes de Polavieja le ha sumido en un mar de confusiones.

Y cuentan las crónicas que, después de cenar en Reus y tomar café con gotas ó con chorro, que en esto no está muy clara la historia, al tumbarse en el asiento del vagon, entre ronquido y ronquido, poíasele murmurar:

—¿Que se van con Tetuan?... Pues, ¡buen viaje!... ¿Que hay quien marcha con Sagasta?... ¡Que marche!... Yo me iré con el que me conserve los consumos; con el que me deje echar tierra al rio, con el que me tolere ciertos desahogos asiáticos, si es que en Asia, estuvieran las ciudades de Pentápolis... en lo cual no estoy muy cierto.

Y decía el consejero de boquera mirándole con socarronería:

—¡Es claro! Aquí la cuestion es comer á dos carrillos, sea con quien sea; nuestra sociedad mútua de socorros será eterna mientras estés en el poder; pero el día que caigas, ya me cuidaré yo de acabarte de reventar, si me pagan bien los otros. ¡Duerme tranquilo, en tanto, que mientras me dejes robar la recaudacion de arbitrios y las nóminas de las brigadas, la lealtad velará tu sueño!

Y los silbidos agudos de la locomotora parecían burlarse de las esperanzas de uno y otro.

Para los días que restan de la presente quincena hace un astrónomo las siguientes predicciones:

Del 18 al 19 existirá en Argelia una isobara minima que, atravesando el Mediterráneo, llegará á España con rumbo S. SE. á N. NO. y producirá alguna lluvia en Valencia, Alicante y Castellón, Castilla la Nueva y provincias Leonesas, en las cuales marcará el barómetro 3 mjm. de baja respecto de la presión anticiclónica.

Del 20 al 23 se formará un vértice ciclónico entre las islas Madera y Canarias que producirá una lluvia templada con rumbo SO. 114 S.—NE. 114 N. en los territorios español y francés, siendo 8 mjm. la depresión del barómetro en las zonas del Noroeste Ibérico.

Del 29 al 30 ajordará á las costas Occidentales de Europa un ciclón, originario de las Azores, cuya trayectoria será Sur SO.—N.—NE al través del territorio lusitano español.

Por la Guardia civil han sido entregados al Juzgado los vecinos de esta ciudad Tomás Videllet Monserrat, Josefa Audi Vidiella, José Audet Cugat, Enrique Audet Vidiella y Josefa Vidiella Curto, el primero por disparo de arma de fuego contra la Josefa Audi Vidiella y los cuatro restantes por lesiones causa las al Tomás Videllet, cuyos hechos tuvieron lugar en la noche del viernes último, en la partida «Terras roijas» de este término municipal.

Llama la atención la campaña política que está haciendo estos días el *Diario de Barcelona*, por las intenciones que el colega se trae.

Anteayer publicó un artículo diciendo que Azcárraga puede fracasar como ha fracasado Silvela, pero no por eso puede darse como fracasado el partido conservador que tiene entre sus hombres á Pidal, Villaverde, Tetuán y al mismo Azcárraga, que sirven para tener la dirección del partido en el caso que la hubiera de dejar definitivamente el señor Silvela.

Termina el articulista diciendo que Silvela proclamará á Villaverde como sucesor suyo en la jefatura del partido conservador cuando llegue el caso.

Anteayer á la una de la tarde, cayó en el canal, frente á la vecina ciudad de Roquetas, una niña de tres años de edad que pudo ser salvada gracias á la rapidez con que le prestaron auxilio algunos vecinos.

El nuevo Reglamento del Banco de España traerá reformas de importancia.

Se notifican las operaciones de las Sucursales.

Los intereses de los préstamos no serán uniformes.

Se establecerán mayores facilidades para verificar aquellas operaciones que se relacionan con la industria y con el comercio.

La Comisaria de guerra de Tarragona publica en el *Boletín Oficial* los precios límites que deberán regir para la contrata del servicio de subsistencias militares de esta plaza.

Por el ministerio de la Gobernación se ha dirigido ya una circular á los gobernadores de provincia, manifestándoles la prohibición terminante de correr en las poblaciones vaquillas en libertad ó toros encordelados y alquitranados, imponiendo correctivo á los contraventores y entregando á los tribunales á los que procedan contra esta real orden.

Ha sido trasladado á la provincia de Badajoz el ayudante de la sección facultativa de Montes, que servia en ésta, D. Baldomero Galera, quien ha sido sustituido por D. Enrique Almoguera Malet.

Los españoles muertos en la catástrofe ferroviaria ocurrida entre Bayona y Dax son el Sr. Arteaga, de Biarritz, el Sr. Irueta, que vive en París, la señora Lanzauga y su hija Consuelo.

Anteayer, el día fue espléndido, viéndose con tal motivo muy concurridos los alrededores de esta ciudad y en especial la carretera que conduce al hermitorio de Nuestra Señora de la Providencia.

Sabemos que en Sevilla se han pagado las aceitunas manzanillas este año á precios que jamás allí se han conocido; están vendiéndose todavía á 13 pesetas y á 13 50 fanega, y muchos almaceneros las compran á 15,25 y á 15, 50 pesetas.

En la provincia de Jaén y en alguna otra de Andalucía las aceitunas están dañadas de la mosca.

En una cueva inmediata á Espluga de Francolí ha encontrado la Guardia civil 80 fusiles Remingtons.

La empresa de Aguas potables de la Caramella, teniendo necesidad de cambiar algunos tubos de la conducción principal, entre los depósitos y el puente del ferrocarril, avisa á los consumidores que se quedará cerrada el agua de Tortosa el tiempo necesario, dejándole todo compuesto á la posible brevedad.

En Gibraltar un comerciante judío compró á un preciamás bajo dos décimos del billete que salió premiado en el sorteo del día 31 de Octubre. Cuando fué á cobrarlos se enteró de que eran falsos. El estafado no conoce al que se los vendió.

Ha sido nombrado expendedor de la Arrendataria de Tabacos de Ribarroja D. Mariano Alabart.

Leemos en un colega de Barcelona:

«Sabemos que los avisos colocados anteanoche en el Liceo han producido su efecto y que hoy no se verá en dicho coliseo un solo sombrero».

Es de desear que en los demás teatros suceda lo propio y que acaben de convencerse las señoras de las molestias que ocasiona aquel adorno que tanto se resisten en abandonar.

Por disposición del señor gobernador civil de la provincia se han recogido varias armas prohibidas en los pueblos de Santa Bárbara y Corbera.

El día 30 de este mes terminará el plazo voluntario para la adquisición de las cédulas personales.

**En breve aparecerá en la Gaceta una Real orden del ministerio de Instrucción pública recomendando á los rectores de las universidades y á los directores de otros establecimientos docentes que hagan cuanto esté dentro de sus atribuciones, á fin de que los estudiantes se inscriban en el Tiro Nacional y frecuenten sus ejercicios.**

**El agente ejecutivo por débitos á la Hacienda de Alfara anuncia por edicto la venta en pública subasta de las fincas embargadas por débitos á la contribución.**

**Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Jaime Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.**

**Guano especial para trigo.**

**Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los Sres. Valentín & Compañía, Banqueros y expendeduría general de lotería de Hamburgo, tocante á la lotería de Hamburgo, y no dudamos que les interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar, en un caso feliz, una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.**

## SÍFILIS

Curación absoluta y radical de la sífilis en breve plazo, en el

### Sanatorio para sífilíticos

Calle Mayor de la Bonanova, núm. 74.  
**S. GERVASIO (BARCELONA)**  
Para más informes, Dr. ABREU, calle de Vergara, núm. 10, piso 1.º, BARCELONA, y en el mismo establecimiento, al administrador Sr. RUMÁ.

### EL LIBERAL

Este popular periódico madrileño se halla de venta en el estanco de don Emilio Sabaté, Angel, 12, Tortosa.

### TEATRO PRINCIPAL

Anteanoche tuvo lugar en dicho coliseo el anunciado concierto por el eminente concertista D. Domingo Bosch.

El teatro presentaba admirable aspecto, ocupando palcos y plateas lo más selecto y distinguido de esta ciudad.

El Sr. Bosch fué recibido con nutridos aplausos que se repitieron con gran entusiasmo al finalizar la ejecución de cada una de las composiciones que figuraban en el programa; aplausos merecidísimos por cierto, pues el Sr. Bosch es un artista de verdad, que sabe decir con esmerada corrección, adornándose con tintes de magistral efecto que mantenían al público en continua expectación.

Nuestros plácemes al Sr. Bosch, á quien deseamos grandes lauros en su difícil y delicadísima carrera y que no dudamos ha de alcanzar con su probado talento y génio de consumado artista.

Cónstele que de la velada que nos proporcionó anteaer guardará Tortosa agradable recuerdo.

## Audiencia Provincial

Juicios señalados para la presente semana.

### SECCIÓN PRIMERA

Ninguno.

### SECCIÓN SEGUNDA

Día 19.—Por jurados.—Causa precedente del Juzgado de Gandesa por el delito de incendio contra M. S.; magistrado ponente, señor presidente; abogado, Sr. Yxart; procurador, señor Elias.

Día 20.—Por jurados.—Causa del mismo Juzgado; delito homicidio contra J. S. y otro; ponente, Sr. Campos; abogados, Sres. Nougués y Galada; procuradores, Sres Serrano y Martí.

Día 21.—Por jurados.—Causa del mismo Juzgado; delito homicidio contra M. S.; ponente, Sr. Campos; abogado, Sr. Meroles; procurador, Sr. Garcia.

## Tristes ejemplos de desarrollo físico

cuando los niños sin causa aparente no medran

El desmedro de los niños, producido por causas varias que parecen desatir todo tratamiento, es una de las mas tristes fases que se presentan durante su crecimiento. A menudo ocurre que los padres no saben absolutamente qué hacer para sus tiernos hijos, cuya salud declina á pesar de todos los cuidados que les prodigan. No es extraño, pues, que una vez hallado el remedio eficaz que ha restaurado la salud y la vitalidad de sus hijos, los padres agradecidos gusten de contribuir á la popularidad del remedio. La siguiente carta lo comprueba:

Barcelona 29 de Diciembre de 1899.  
Muy distinguidos Sres. míos: El sorprendente resultado obtenido con el uso de la Emulsión Scott me obliga á la siguiente manifestación, pues sería una ingratitud por mi parte no reconocer el bien recibido por la curación de mi hija de dos años y medio de edad, la que estaba anquilándose con una diarrea pertinaz é inapetencia, que le hacia imposible tomar alimentos para nutrirse. Dos botellas de su excelente Emulsión bastaron para poner á mi hijita en el famoso estado de salud que demuestra la adjunta fotografía que con gusto acompaño, por si puede convenirles acreditar por medio de la publicidad cuanto llevo expuesto.



Teresa MAS

De Vds. affma. y atenta S. S.,  
TERESA MAS.

Bomba, núm. 4, 2.º, interior.

Tratándose de la salud de los niños, el lector debe tener muy presente que la verdadera Emulsión Scott es una preparación sin igual que jamás ha podido ser substituida. No cabe esperar que la salud se recupere con un remedio inferior. Los médicos le dirán que de todas las formas de tomar el aceite de hígado de bacalao hasta ahora inventadas, la emulsión de Scott es la mejor adaptada para los niños enfermos. La Emulsión Scott es agradable al paladar y de fácil digestión. Restablece la salud, cuando todo otro remedio falla. Venec con facilidad toda clase de debilidad y de maceración, toses, resfriados, pulmonías, pérdida de carnes, escrófula, tisis y desmedro de los niños.

Un frasco de prueba será enviado gratis á quien lo pida á B. Carlos Marés, calle de Valencia, 427, Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para pago de franqueo.

## SECCION OFICIAL

### EDICTO

D. José Ricardo Romero, Juez de primera instancia de Tortosa y su partido.

Por el presente hago saber: Que en méritos del expediente gubernativo

para la devolución del depósito constituido como fianza por el Procurador de este Juzgado D. Bruno Camps y Sanpons, se ha acordado expedir el presente edicto, en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 884 de la Ley orgánica del poder judicial y por el que se anuncia que dicho Procurador ha cesado en su cargo, á fin de que todos aquellos que tuviesen que hacer alguna reclamación contra el mismo por razón del propio su cargo de Procurador, lo verifiquen ante este Juzgado dentro del término de seis meses, á contar desde la publicación del presente en el «Boletín Oficial» de esta provincia, pues pasado dicho término se devolverá el depósito que tiene constituido para responder de sus actos como tal Procurador, caso de que no hubiere reclamación, parándoles á los que no acudieren el perjuicio que hubiere lugar.

Dado en Tortosa á trece de Noviembre de mil novecientos.—J. RICARDO ROMERO.—Por mandado de su señoría, L. PAULINO MALDONADO.

## Observaciones meteorológicas

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 19 de Noviembre de 1900

### Barómetro

Máxima 754; Mínima 750; Oscilación 4.

### Termómetro

Máxima 16; Mínima 8; Media 12.

Evaporímetro, 6'7.

Pluviómetro, 0.

Estado del cielo, Cirrus.

Dirección del viento, E.

Observaciones. Termómetro, seco, 10. Idem húmedo, 5.

El Alumno,

Manuel Pujol.

El Alumno,

Ramon Martí.

## Correo de Madrid

17 de Noviembre de 1900.

## PIDAL

El señor Pidal no asistirá á la apertura de las Cortes.

Su propósito es no concurrir á ninguna sesión del Congreso; por esto retrasará su viaje á Madrid.

Es probable que venga unos cuantos días á la Corte para conferenciar con el ministro de Estado antes de marchar á Roma.

No falta quien supone que el señor Pidal no irá al Vaticano, porque caerá la situación conservadora antes de tomar posesión de su cargo.

## Los pidalistas

No han llegado á Madrid los marqueses de Pidal, Lorenzale y del Tovar, ni algún otro caracterizado pidalista.

Los elementos de esta fracción que votarán al señor Villaverde lo harán ante todo como amigos particulares de éste.

Todas estas coincidencias han determinado en ciertos sitios el rumor de que el Sr. Pidal no se decide á ir á Roma, y según dice *La Correspondencia*, aun hay quien le atribuye

la frase de que no viniendo á la reunión de las mayorías, ni á la elección de Presidente, no le parece justo aceptar un cargo oficial.

También en la votación del señor Villaverde parece que se esperan grandes sorpresas, á juzgar por los trabajos que se están llevando á cabo.

## UGARTE

Hablando el señor Ugarte de las consecuencias que en algún momento pudiera tener la circunstancia de no haber en la Cámara suficiente número de diputados de la mayoría ha citado varios antecedentes para demostrar que siempre las segundas legislaturas fueron difíciles para los Gobiernos, en primer lugar, por las bajas naturales que van ocurriendo en las mayorías y por las combinaciones de destinos que se han ido haciendo, y luego, porque siempre hay diputados disgustados por no haberseles podido complacer en sus deseos.

## El servicio obligatorio

El general Linares piensa presentar á las Cortes un proyecto de servicio militar personal obligatorio.

El actual ministro de la Guerra tomará como base el proyecto que fué redactado hace años por el general Azcárraga y que fué también estudiado por los generales López Dominguez, Correa y Polavieja.

Ante todo, el general Linares piensa estudiarlo nuevamente, á pesar de la parte que tomó en su redacción, pues quizás haya de modificarse en algo, atendiendo á la experiencia proporcionada por las últimas guerras.

## Reunión de maestros

En el palacio de Bibliotecas se han reunido los maestros de primera enseñanza.

Acordaron las siguientes conclusiones:

1.º Que el Estado se encargue de pagarles y que se reintegre de los municipios en la forma que crea conveniente.

2.º Que en este pago se incluyan los gastos de material y de escuelas de adultos.

3.º Que se haga una liquidación de atrasos para que se paguen en dos años, reintegrándose el Estado de los municipios.

4.º Que se reglamenten las Escuelas de adultos.

Se ha acordado nombrar una comisión que visite á los presidentes del Consejo, del Congreso y ministro de Instrucción pública para apoyar estas pretensiones.

## CLÍNICA

DEL

MÉDICO-CIRUJANO

D. Ramon Rodriguez Sanz

ESPECIALISTA

en cirugía y enfermedades de la mujer

Consulta de once á una.

Martes y viérnes gratuita para los pobres, de nueve á diez y media.

CALLE DEL TEMPLE

Casa Correos, 2.º piso, 1.ª puerta

TORTOSA

Imp. Biazás, á c. de Algueré, Cambios, 3.

# LA GRESHAM



COMPANIA INGLESA DE  
**Seguros sobre la vida**  
Y DE RENTAS VITALICIAS  
FUNDADA EN EL AÑO 1848

Pólizas indisputables. — Beneficios capitalizados  
PRIMAS MUY MODERADAS

La Gresham, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España. Oficina para Cataluña, *Plaza de Cataluña, 9*, BARCELONA. Comisionado en Tortosa, D. JOSÉ GONZÁLEZ QUINZÁ. Banqueros: El Banco de Tortosa.

## Alfonso Meifren

CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Ángel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curación de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fístulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Cautchouc y platinio, etc., a precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Pehre compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

## Francisco Cosidó

VACIADOR

Expende y compone toda clase de bastones, paraguas, sombrillas y artículos de óptica.

Rosa, 19, TORTOSA

## HOTEL UNIVERSAL

### SALETA Y MALE

20, SAN PABLO, 20

(frente al Gran teatro del Liceo)

BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco peseta diarias. — Servicio a la carta. — Habitación con ó sin asistencia.

Intérpretes a la llegada de los trenes y vapores.

## LAS SEÑORAS

que sufran mens-  
traciones difíciles y tardías  
USEN

Hierro-Quina soluble Font

USENLO TAMBIEN

en la anemia, colores pálidos, impetencia

Depósito general para Tortosa

Farmacia ISUAR

Venta en Farmacias

PELAYO, 42—BARCELONA

## PARA ENFERMEDADES URINARIAS

### Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suiza de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. — Frasco, 14 reales.

## Guano Ancora

de la sociedad Belgo Alemana en Roskin

Agente general en España: ALEJANDRO PIK, Bailén, 17, Barcelona

Este guano universalmente conocido se recomienda por la pureza y alta graduación de las materias que lo componen y cuya riqueza se garantiza con los análisis de multitud de Cámaras Agrícolas extranjeras y nacionales.

Desconfiar de las imitaciones. Guano G para cereales, remochas, Aortalizas, cañamo, maíz, etc., etc. Guano E para patatas y toda clase de tubérculos. Guano W especial para viñas y árboles frutales, recomendándose eficazmente para las replantaciones é inertos de vides americanas.

La casa ha preparado asimismo una clase G especial para arroces y otra clase W especial para naranjos, destinadas exclusivamente á estos dos importantes cultivos de las regiones valencianas, asegurando á cuantos agricultores las ensayen, un rendimiento en las cosechas superior al obtenido con el empleo de cuantos guanos se hayan empleado hasta la fecha.

Depositario en Tortosa: JUAN B AGUILA.



SALVACION DE LOS NIÑOS

L.A

## Denticina Oliveres

INFALIBLE

Facilita la Baba á los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la Baba, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices, Cuchs, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La Denticina Oliveres, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la Baba.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa, Droguería, TORTOSA

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

» » » PEQUEÑA 1 »

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

INVITACION PARA PARTICIPAR A LA PRÓXIMA

# GRAN LOTERIA DE DINERO

500.000

Marcos ó aproximadamente

Pesetas 800.000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

especialmente:

1	Premio á Marcos	300000
1	Premio á Marcos	200000
1	Premio á Marcos	100000
1	Premio á Marcos	75000
2	Premios á Marcos	70000
1	Premio á Marcos	65000
1	Premio á Marcos	60000
1	Premio á Marcos	55000
2	Premios á Marcos	50000
1	Premio á Marcos	40000
1	Premio á Marcos	30000
1	Premio á Marcos	20000
16	Premios á Marcos	10000
56	Premios á Marcos	5000
102	Premios á Marcos	3000
156	Premios á Marcos	2000
4	Premios á Marcos	1500
612	Premios á Marcos	1000
1030	Premios á Marcos	300
36053	Premios á Marcos	169
20968	Premios á Marcos	250, 200,
150, 148, 115, 100		
78, 45, 21		

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 118.000 billetes, de los cuales 59.010 deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital incl. 58.890 billetes gratuitos importa

MARCOS 11,618,400

ó sean aproximadamente

Pesetas 19.000.000

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 59 010 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50.000, de la segunda 55.000, asciende en la tercera á 60.000, en la cuarta á 65.000, en la quinta á 70.000, en la sexta á 75.000 y en la séptima clase podría en caso más feliz eventualmente importar 500.000, especialmente 300.000, 200.000 Marcos, etc.

La casa infrascripta invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo, remitiéndonos por Valores declarados, ó en libranzas de Gires Mútuos sobre Madrid ó Barcelona, extendidas á nuestra orden ó en letras de cambio fácil á cobrar, por certificado.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

1 Billete original, entero: Ptas. 10  
1 Billete original, medio: Ptas. 5

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin, todos los pormenores, se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse, pero siempre antes del sorteo, y el importe remitido será resituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del 12 de Diciembre de 1900.

fecha del sorteo

Valentin y Cia.  
Hamburgo  
Alemania.

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.